

## PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

**Entrevistador: Sara Fernández Miguélez**

**Entrevistado: Ludivina García Arias**

**Fecha de la entrevista: 22/03/2007 y 24/03/2007**

**Lugar: Madrid**

### CAPITULO I: Vida familiar e infancia

**Sara F. Miguélez (S):** Vale, estamos grabando en A02; bueno, pues vamos a ver, vd. nace en Morelia, en México, en el 45, y es hija de exiliados españoles, ¿los dos, padre y madre?

**Ludivina García Arias (L):** Los dos, nacieron los dos en Asturias, pero se conocieron en México. Mi madre evacuó de Asturias cuando estaba evacuando la población civil en el 37, evacuó con una hermana, Mercedes, y con un hermano que era soldado del Ejército de la República y estaba mutilado, había perdido una pierna. Entonces evacuaron y llegaron hasta Burdeos, y, pero tenían un hermano, porque eran una familia de campesinos, y tenían un hermano mayor que había emigrado como emigrante económico a México, pues cuando tenía la edad en que emigraban, antes de cumplir la edad militar, porque una de las razones de la emigración masiva en aquella época era salvarse del servicio militar en Marruecos, entonces ya tenían un hermano en México. El hermano...era...era de izquierdas y...había formado parte del Frente Popular en México cuando se inició el levantamiento militar, se creó en México aunque entre algunos miembros de la colonia española, la mayoría era de derechas y se declaraba falangista, pero hubo un grupo minoritario, que apoyó a la República y constituyeron el Frente Popular en México para apoyar.

**S:** O sea que sus padres, ambos, los dos partieron de Asturias pero no se conocieron...

**L:** Sí, mi padre evacuó también en el 37 (**S:** en el 37), en octubre, cuando cae Asturias, pero vuelve a entrar, vuelve a entrar a través de Cataluña y ahí se reincorpora a... (**S:** a la lucha), pues a la defensa de la República, sí.

**S:** Y luego se vuelve a ir a México, supongo, al final de la guerra

**L:** Después mi madre ya no regresó porque cuando ellos llegaron a México, quedaron a la espera a ver qué sucedía, cuál iba a ser el resultado de la guerra, y al terminar la guerra, pero...eh... mi tío, no se si alguna persona más, me imagino, crearon ya un poco de infraestructura para recibir a los refugiados. Entonces, mi padre salió en febrero, cuando cae, del 39, cuando ya cae, (**S:** Barcelona), no toda la República porque hasta marzo no cae todo, pero sale en febrero, esta en un campo de concentración, en un batallón de trabajadores, con él salen también la viuda de un hermano que le fusilaron, que era también maestro republicano, y lo fusilaron en Asturias, entonces con mi padre evaca la viuda y los tres niños hijos de su hermano, pero en un momento determinado mi padre, yo creo que es en 1940 (*duda un poco*), llega desde El Havre a Nueva York, en un barco, o sea él no sale en las expediciones, bueno en ese barco era el [Deverance], había un grupo más amplio de refugiados, tengo entendido que, que le sufragó el viaje los cuáqueros o los unitarios, y se conoce, conoce a mi madre en México en el restaurante, en el comedor de refugiados.

**S:** Antes de su llegada a México, antes de hablar un poquito de cómo vivían ellos en México, ¿tenían alguna militancia sus padres?

**L:** Sí, mi padre inicialmente había sido de las Juventudes Socialistas, y...con otros miembros de las JS del magisterio asturiano habían creado la Asociación de Trabajadores de la Enseñanza de la UGT, y...hacia 1931, ese grupo de maestros ya....ya iniciada la República, ese grupo de maestros se pasa al Partido Comunista, entonces mi padre fue miembro del PC, yo creo que hasta la caída de Asturias, pero siguió siendo de la UGT, sí.

**S:** Y, ¿qué recuerdo tiene vd. de su infancia en México, bueno ¿cómo fue el recibimiento, ya me ha dicho que le prepararon una infraestructura, pero qué recuerdos, de qué se hablaba en su familia, qué relación tenían con instituciones republicanas?, supongo que recibirían alguna ayuda de la JARE o el SERE...

**L:** Yo he tenido la posibilidad de ver en los archivos de la JARE una ficha de mi padre, pero en realidad él debió de recibir alguna ayuda sí, me imagino, al

llegar, sí. La ficha de él de la JARE al contrario es una ficha en la que está solicitando ayuda para un maestro también, que había quedado en Francia...y...estaba desesperado tratando de buscar ayuda para ese amigo, para Félix Llanos, y no se equivocó porque Félix Llanos terminó en un campo de deportación, en Dachau. Entonces, ya visto después, pues la preocupación aquella que tenía de que podía ser detenido en Francia, pues se cumplió, y el amigo....entonces la ficha es, la ficha también cuenta que o dice algo que, que él y otra persona con la que estaba viviendo en la Ciudad de México en ese momento, al principio de llegar, tenían que ir hacia Pachuca porque el gobierno mexicano quería que los refugiados se distribuyeran por la República Mexicana, no por desperdigarlos sino para que....esa influencia demográfica que podía tener, o laboral, se repartiera por la República, y entonces en esa ficha de la JARE dice que estaba convencido de que una persona les había seguido hasta, hasta la estación del autobús del Distrito Federal y que estaba seguro que al final no se habían ido a Pachuca. Pero yo también lo comprendo porque la viuda de su hermano que había quedado en Francia con los tres niños, no había podido tomar el barco con él, aunque estaba en la lista de pasajeros, porque según han comentado esos familiares, la policía, el prefecto, no le permitió tomar el tren, a la viuda, hasta El Havre, entonces yo creo que tuvo miedo a...romper las órdenes del prefecto y no, no llegó a tiempo para tomar el barco. Entonces mi padre debía estar muy preocupado por lo que quedaba atrás, que eran la viuda y el amigo, y entonces estar en la Ciudad de México, le daba seguramente más garantía de estar cerca de la solución de los problemas que habían quedado detrás. De los problemas familiares...y....bueno después de casaron, como mi madre, el hermano era emigrante económico, tenían una situación ya más asentada, y empezaron una...y el otro hermano, también refugiado, de mi madre, ellos iniciaron una pequeña empresa en México, bueno primero...

**S:** ¿A qué se dedicaba la empresa?

**L:** Mi padre primero comentaba que había empezado trabajando cargando...allí el agua no era potable...y entonces se distribuían unos bidones de cristal con agua potable, y había empezado trabajando así.

**S:** ¿Transportándolos?

**L:** Transportándolos, sí, ¡cargando!. Pero se ve que el empresario inmediatamente también se dio cuenta de que era maestro, y lo puso en la administración de aquella empresa. Y cuando se casó con mi madre pues se fueron primero a Michoacán, por eso nací yo en Michoacán, mi hermana debió haber nacido también en Michoacán pero parecía que iba a ser un parto difícil y entonces fueron a México a que naciera, a la Ciudad de México, a que naciera ella en manos de uno de los médicos republicanos que se habían exiliado también.

**S:** O sea que tenían mucha relación con otros exiliados

**L:** claro, claro

**S:** ¿Y con el interior? ¿Tenían relación con familia, por ejemplo me cabe la duda de si le pudieran llevar algún tipo de dinero, enviarles o algo, o a gente que se había quedado allí durante...

**L:** Bueno claro, pero primero porque el pequeño núcleo de la familia de él, de él, de mi padre, era sobre todo la viuda y demás porque casi todo se...era una familia pequeña la de mi padre, la de mi madre era más numerosa, y la de mi padre había sido además muy golpeada porque mi abuelo que era maestro también,...por comentarios del entorno murió y no se sabe que pasó con el cuerpo en...en la ciudad de Oviedo. Y el hermano, había otro hermano, César, que también era de la UGT, era el Secretario General de la de la FETE de España...**(S: ¿Cómo se llamaba?)** creo que a partir del 34, del Congreso del 33...César, que no hemos hablado antes del otro hermano, César fue Director General de Instrucción Primaria, aquí en Madrid, y durante la guerra, en el gobierno de Largo Caballero hubo participación comunista, y el Ministerio de Educación o de Instrucción Pública, lo llevó Jesús Hernández, y de Secretario de Educación a Wenceslao Roces que era también asturiano...y de Director General de Instrucción Primaria a César, al hermano de mi padre. Y César estuvo...salió primero, claro, él era miembro de la Ejecutiva de la UGT, entonces cuando sale a Francia él no, él no llega la campo de concentración porque a él la dirección de la UGT naturalmente procuraron, porque tenían que preocuparse, ¡eh!, por la estructura de la UGT y los afiliados de la UGT **(S:**

solidaridad), claro, la dirección de la UGT no estuvo en campos de internamiento, los llamaban de concentración, a los franceses. Entonces el hermano ya había llegado a México como representante de la UGT , como delegado de la UGT en México, también para preparar, digamos, la llegada o la atención de los refugiados ugetistas que iban a llegar a México. Pero bueno mi padre tuvo muchas...no conozco bien la historia, pero tuvo dificultades para conseguir el....

**S:** Pasaje

**L:** El Pasaje. Yo no sé si debido a que ...pues no lo sé. Desconozco la historia, ya me iré enterando. (*Risas*)

## **CAPITULO II: De la escuela a la Universidad (México)**

**S:** Bueno, vamos a hablar un poco más de vd. Ya veo que su entorno familiar milita en la UGT y tiene estas circunstancias de exiliados...¿vd. cuando comienza a estudiar aproximadamente?¿Con la edad normal con la que se empieza a estudiar o alguna circunstancia hace que empiece más tarde?

**L:** No, no, no, porque los que nacimos ya en México y en 1945 como es mi caso, no es que estuviera normalizada la situación con los familiares pero desde luego, en el caso de México que fue un exilio privilegiado, porque fue muy generosos el país (**S:** desde luego), les permitió trabajar libremente, pues entonces ya nos escorralizaron normalmente.

**S:** ¿Es una escuela (perdone que se lo pregunte otra vez (*antes de la entrevista hemos rellenado la ficha en la que consta esta pregunta*) laica, pública?

**L:** Claro, en México los refugiados crearon colegios...

**S:** Sí, creo que vd. tiene relación con los niños de Morelia, ¿no?

**L:** No los niños de Morelia salen en el 37.

**S:** Sí, pero ¿no tiene relación con ellos o con los colegios?

**L:** No, pero con los colegios del exilio sí. Nos matricularon, primero íbamos a un colegio cerca de donde vivíamos en la Primaria, pero ya al final de la Escuela Primaria nos llevaron a la Academia Hispano-Mexicana, que era uno

de los colegios de los republicanos españoles en México, y ya la última parte, la secundaria y el bachillerato en el Instituto Luís Vives, que también era de refugiados españoles.

**S:** ¿Y esos colegios supongo que recogerían una tradición republicana?

**L:** Sí si, incluso de la Institución Libre de Enseñanza. (**S:** claro), eran laicos sí, eran colegios muy buenos.

**S:** y todavía siguen en vigencia ¿no?

**L:** El Instituto Luís Vives me comentaban que sigue siendo, en esas calificaciones académicas que dan ahora, porque es que se evalúan, (**S:** sí) los centros de enseñanza, está en primer lugar en bachillerato sí. Y yo recuerdo que cuando nosotros terminamos en bachillerato, que ya se había masificado la Universidad Autónoma de México, y ya se hizo la primera selectividad, el primer examen de selectividad. Mi generación, no se cuantos seríamos 40 alumnos, o 35, entramos 34 en la universidad, en la Universidad Autónoma de México, era, la instalaciones no eran buenas, (**S:** no es lo más importante), las instalaciones básicas pero lo que teníamos era unos profesores que eran un lujo académico.

**S:** He leído en alguna ocasión que en algunos de esos colegios todavía se celebra el día de la República, el 14 de abril, ¿puede ser?

**L:** El día de la República como tal no se celebraba pero en México era obligatorio rendir honores a la insignia nacional, a la bandera, y a México en todos los centros de enseñanza. Yo no recuerdo ahora si eran los lunes o los martes, pero desde luego todos los lunes o todos los martes, cantábamos el himno de México, y se izaba la bandera de México, y cantábamos el himno de la República, una versión especial, que era el profesor de música, en dos centros al menos, en marcial, y preparaba una letra no tan militar, como tenía normalmente o tiene le texto del himno de la República, y eso sí siempre se cantó, y se sigue cantando todavía.

*(Pausa: suena su móvil)*

**S:** Grabando continuación A03. Bueno, estábamos hablando de los colegios de los republicanos allí en México...¿qué nivel de estudios alcanza? Despues del colegio...

**L:** Sí, después hice la licenciatura de Historia

**S:** ¿En la Autónoma allí de México, no?

**L:** En la Universidad Autónoma de México, sí.

**S:** ¿Aproximadamente con qué edad entra en la Universidad?

**L:** A los 17 años, pues hasta los 21. En la Universidad, en la Facultad de Historia, era colegio de historia dentro de la facultad de filosofía y letras, fui...ahí había...yo creo que hay que decirlo antes, en el Colegio, en el Instituto Luís Vives, que era un centro muy especial, porque..., yo creo que brotaba del ambiente, no es que dijera aquí todo el mundo se compromete, y se asocia...

**S:** Perdone que le interrumpa... ¿Había niños mexicanos allí también? ¿convivían?

**L:** Sí, sí. Digamos que la burguesía liberal de México y del mundo judío, sabían que eran los colegios privados, porque aunque eran patronatos, la entidad jurídica era privada, entonces como sabían que eran muy buenos centros de enseñanza llevaban a sus hijos ahí, entonces tanto en el Colegio Madrid como en la Academia Hispano-Mexicana, como en el Instituto Luís Vives había alumnos mexicanos, pero quiero recalcar que también la colonia judía, ya que también había refugiados judíos en México, y colonia judía económica, los liberales, llevaban sus hijos a los colegios republicanos, sí, aunque los judíos también tenían el colegio sefardí y el colegio israelita, pero nosotros convivimos también con niños judíos en los centros españoles.

**S:** ¿Qué tal la convivencia con...?

**L:** ¿Con ellos?

**S:** ¿Le acogieron bien?

**L:** ¿A ellos a los mexicanos?

**S:** No a vd. ¿La población mexicana acogía bien a los españoles? Una cosa es el gobierno, que sí los acogió, pero luego la población puede que...

**L:** Bueno en México, en aquella época...había un sentimiento, porque también se fomentaba en el sistema educativo a través de la transmisión educativa de la historia, que es la instrumentalización de la historia, se instrumentalizaba una filosofía indigenista y nacionalista de México que hacía una referencia negativa a España (**S:** sí), España había sido la colonia, y España tenía esa visión negra

de la leyenda negra, de una Iglesia dominante, de una aristocracia también dominante, entonces sí se transmitía esa imagen negativa que la recogía y la tenía el pueblo, entonces había incluso una terminología negativa respecto a los españoles que eran lo gachupines, ¿no?, entonces sucedía a veces porque en los colegios los profesores hablaban como españoles, con la “c” vamos, pronunciaban con acento español y claro, ese código de lengua nos lo transmitían, y en los centros de enseñanza y en nuestras casas, entonces nosotros reproducíamos eso, pero ese estilo de hablar podía ser agresivo para los mexicanos en la calle, entonces sí recuerdo que cuando, el Colegio Luís Vives estaba ubicado, el Instituto Luís Vives estaba ubicado en una colonia que era la colonia Tacubaya que era bastante popular, entonces en el momento que nosotros cruzábamos el umbral de la puerta del colegio sabíamos que teníamos que hablar con acento mexicano.

**S:** ¿sí?

**L:** Sesar, sí. Sí porque también a veces provocaba también en los mexicanos un sentimiento de ingratitud y que no acabábamos de integrarnos. Entonces digamos que cuando estábamos en los centros de enseñanza era todavía esa situación ambivalente, la entrada en la universidad era la que ya nos sumergió a todos en México. Entonces ya allí yo creo que ya se acabaron los ceceos y...ya todo el código lingüístico y el uso de la lengua era el de México, por agradecimiento también y por integración, por integración en México, pero sí es cierto que había un cierto ambiente, ambiente que ayudaron los refugiados a cambiar. Porque en la universidad autónoma de México que era una universidad muy masificada, pero muy buena universidad, en el sentido de que podía haber dificultades porque había algunas facultades muy llenas, o algunas asignaturas muy llenas de alumnos, pero después siempre había los seminarios, era un sistema además académico bastante flexible, yo creo que también tenía algo de influencia académica norteamericana en ese sentido, entonces el alumno que lo quisiera aprovechar, lo podía aprovechar al máximo. Y los refugiados, había profesores republicanos, pues en casi todas las facultades, en la de Historia, en Filosofía y Letras también. A mí ya no me tocó Gaos (José Gaos), pero me tocaron en el colegio de Historia, me tocaron sus

alumnos españoles, una generación más joven de profesores que llega a México, pero también sus alumnos mexicanos, alumnos que admiraban muchísimo a Gaos y a toda la corriente historicista. Y.. entonces yo creo que tuve muy buenos profesores también en el colegio de Historia.

Wenceslao Roces que era marxista, daba historia de Grecia y de Roma y yo fui alumna también de él, y tenía un seminario de materialismo dialéctico, pero era un seminario que en aquel momento, había muchos sectores de izquierda en la facultad, y de derechas, y de extrema derecha, como en todas las facultades (S: como en todos los lados), pero en el mundo trotskista y comunista, se volcaban en aquel seminario de materialismo dialéctico pero no duraban en el seminario más allá de un mes (S: ¿por qué?), porque era un seminario de filosofía muy riguroso y que exigía muchísimo Wenceslao Roces en su asignatura. Pero bueno fue una formación de distintas corrientes historiográficas, de filosofía de la historia, y fue muy enriquecedor.

**S:** ¿Cuándo comienza vd. a trabajar? Aproximadamente...

**L:** Bueno, quería comentar que la Universidad era Autónoma *casi* todas la universidades iberoamericanas desde la década de los veinte, se desarrolló un movimiento de las autonomías de las universidades, en concreto, llegaba hasta el extremo que la propia policía interna de la Universidad de México, era de la universidad, es decir que los servicios de seguridad, la policía normal o los de tráfico no podían entrar en la universidad, estaba regido de forma autónoma, y había un consejo universitario que tenía representantes de los claustros, de los alumnos, del personal laboral, y yo fui representante de los alumnos de Filosofía y Letras en el Consejo universitario. Yo creo que también debo comentar que mi padre intentó regresar a España en el 62, en 1962 o 63 (*Suena su móvil*).

(Segunda Sesión)

### **CAPITULO III: El retorno de su padre a España en los años 60**

**S:** Grabando en A03, segunda sesión con Ludivina García Arias, lo dejo cerca de vd., grabando la cámara también... Bueno, como le decía el otro día nos habíamos quedado en cuándo comienza su actividad laboral y, justo vd. me

señalaba antes de contestarme, que su padre intenta volver en los años sesenta a España.

**L:** Sí, él vino un año antes, pues a tantear el terreno para ver cual era su situación, porque era todavía la dictadura, y tomó una decisión, incluso tomaron también la misma decisión de venir la parte de la familia, los huérfanos del hermano, pero fue el año de las huelgas mineras, vinimos primero mi hermana y yo porque habíamos terminado el ciclo de bachillerato, y como no había relaciones diplomáticas, y ese era un problema de retorno, la convalidación de estudios, pues había que esperar a que se cerraran los ciclos académicos, porque no había relaciones diplomáticas de México con el Régimen de Franco, seguía reconociendo a la República en el exilio, pero había un marco de convalidación latinoamericano, y a través de ese marco de convalidación, convalidaban los estudios de...en este caso de bachillerato, los estudios de bachillerato.

**S:** Y por qué quería volver a España, simplemente porque era su país...

**L:** Mi padre pasó toda su vida tratando de retornar a España.

**S:** Entonces al final no pudo regresar ¿por ese motivo?

**L:** Si porque la hermana de mi madre que había salido refugiada junto con ella, se había casado en México con un refugiado también Asturiano, y habían regresado a España, vivían además cerca, en Oviedo, cerca de la comisaría de Policía, entonces la situación en Asturias, a raíz de las huelgas, de persecuciones, se puso dura, (**S:** se endureció) porque incluso llamaban a declarar a todos los que tenían fichados o que si, en este caso a él, entonces se tuvo que esconder el cuñado de mi padre, y era evidente que todavía la situación política era difícil, y además en...¿fue en el 63 o 62?, entró ilegalmente un dirigente del Partido Comunista, Julián Grimau, fue detenido, lo enjuiciaron, y como se sabe, lo fusilaron. Y luego encausaron, por supuestas causas sucedidas durante la guerra, es decir era mentira que hubieran prescrito los supuestos delitos para el sistema franquista derivados de la guerra, y con juicios sin ninguna garantía. Entonces echaron marcha atrás y volvimos a México, y ya terminamos ahí la Universidad, los estudios universitarios.

**S:** Vale, y cuándo comienza a trabajar en...

**L:** Yo empecé a trabajar...

**S.** ¿Como profesora?

**L:** En el 69..en México, en una escuela privada que había sido creada, bueno en parte por refugiados, por niños de Morelia...la Escuela Secundaria de la Ciudad de México.

**S:** ¿Se llamaba así la escuela?

**L:** Escuela Secundaria de la Ciudad de México, sí. El director era un niñote Morelia, Vicente Carrión, y...y ese mismo año también obtuve una beca en el Centro de Estudios Latinoamericanos en la Universidad de México, que acababa de crearse, que dirigía Leopoldo Cea, pero en el 68 murió mi padre de enfermedad, y ya desde el 62 yo ya, después de haber estado seis meses en España, aquí habíamos estado matriculadas en la Facultad de Filosofía y Letras, regresamos cuando mi padre dijo que todavía no era el momento de volver entonces yo...

**S:** O sea que vds. llegaron a venir...

**L:** Si sí, mi hermana y yo sí volvimos, mi padre y mi madre no.

**S:** ¿Y su hermano?

**L:** No porque le faltaba un curso de bachillerato

**S:** Y su madre también se quedó en México

**L:** También, se quedaron todos y...nosotros regresamos a México y entonces terminamos ahí los estudios universitarios. Pero yo ya en el 62 o en el 63, cuando volvía a México, yo ya tenía decidido que quería volver a España

**S:** ¿Por qué? ¿Quería volver por algún motivo en especial? Porque vd. nació allí y quizá, se podía haber quedado allí y a lo mejor...

**L:** Sí ya, pero eso es el mundo del exilio, el convivir en un ambiente en el que se está hablando siempre del retorno, en los centros de enseñanza también, donde te describían además una España...!una España idealizada!, pues hacía que, en mi caso, era conflictivo ¿eh?, yo creo que todos los hijos de exiliados, al menos los que estuvimos en los colegios, vivimos una situación de conflicto de identidad.

**S:** Y durante todo este tiempo, antes de venir a España, ahora pasaremos a su vida ya cuando regresa, ¿mantiene algún contacto con el Partido Socialista o con la UGT en México?

**L:** Mi padre había sido comunista y había dejado de ser comunista, y era muy anticomunista ya en aquella etapa pero naturalmente lo que transmitía era una ideología de izquierdas, creo que comenté que teníamos una relación muy estrecha con Manuel Tagüeña Lacorte que fue uno de los Generales del Ejército Republicano, bueno había sido estudiante y había una relación de parentesco porque su mujer era hermana de la mujer de mi tío César que estaba también refugiado en México. Cuando ellos consiguieron salir de Checoslovaquia y llegar a México, pues claro comentaban una serie de temas y de realidades, que a mí me daban y a todo nuestro entorno nos daban también una visión muy negativa del mundo comunista. Pero sin embargo, naturalmente seguían siendo de izquierdas, no renegaban de esa ideología, y por lo tanto lo que se transmitía era una ideología socialdemócrata. Mi padre mantuvo siempre la relación con otros refugiados asturianos, de amistad, porque eran amistades que se habían creado en México, y en esas relaciones de amistad pues había comunistas como Wenceslao Roces, como Veneranda García Manzano, García Manzano, que había sido diputada del PSOE, pero ya después en México se había afiliado al Partido Comunista. Y también con socialistas como Ángel Ávila, [Moratalaz], Mora... ahora se me va a olvidar el nombre, había un entorno asturiano que era también del partido socialista, pero mi padre nunca hizo ningún movimiento para decirnos que nos afiliáramos, estaba un poco quemado de su afiliación o su militancia comunista, de hecho cuando yo fui elegida representante de los alumnos...mi padre se...bueno, estuvo muy contrario

**S:** En la Universidad ¿no?, cuando estuvo representando...

**L:** En la Universidad sí. Estuvo muy contrario, había también yo creo un elemento un poco machista (**S:** ¿sí?), sí, porque lo que no podía entender era que las mujeres participaran en política, era un mundo a caballo porque eran partidarios de la coeducación, de la educación, de la educación incluso

universitaria para salir adelante, pero había algunos pasos o algunos elementos que todavía no asumían.

**S:** La realidad era distinta ¿no?

**L:** Sí, yo llegué a la conclusión de que era necesario afiliarse a un partido político justamente cuando los conflictos del 68 y un poco antes en la Universidad de México. En aquel momento, algunos de los delegados de alumnos, hubo un momento de un secuestro del Rector de México, de la Universidad Autónoma, y lo que estaba organizado en aquel entorno político de la Universidad era el Partido Comunista, el Partido Trotskista, y después Partido de Acción Nacional, el PRI naturalmente...y todo aquello no se correspondía con el conocimiento que teníamos nosotros que nos habían transmitido de la vida política española. Entonces sí, yo en aquel momento ya decidí y tenía decidido que iba a regresar a España y tenía decidido que en el momento que regresara a España yo me iba a afiliar al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores, porque mi padre siempre se sintió afiliado a la Unión General de Trabajadores.

#### **CAPITULO IV: El retorno definitivo a España y la vida en clandestinidad**

**S:** Vale, entonces si le parece vamos a ese momento cuando vd. viene a España en el año 69, si no me equivoco

**L:** Sí, sí en el 69-70

**S:** ¿En el 70?

**L:** 69-70, tengo que averiguar el mes

**S:** Aproximadamente, no pasa nada... ¿Llega vd. a Madrid o a Asturias?

**L:** A Madrid (**S:** A Madrid), vine a Madrid e inicié aquí los trámites de convalidación

**S:** ¿Los consiguió?

**L:** Bueno tardé mucho porque claro, lo mismo, no había relaciones diplomáticas, no había...no había tampoco un esquema de convalidaciones internacional en aquel momento de...tuve que esperar dos años a la decisión final y mientras tanto hice cursos de doctorado de historia, me convalidaron finalmente con historia de América, y cuando estábamos en Madrid volví a

contactar con un pariente lejano por el lado de mi familia, de mi madre, de la familia de mi madre, Juan Luís Rodríguez Vigil, con el que finalmente me casé. Yo ya lo había conocido en el viaje anterior a España y habíamos mantenido algún tipo de correspondencia, y había sido, por otro lado, a parte de ser familiar, yo lo conocía por eso, él había sido miembro del FELIPE, Frente de Liberación Popular, un partido que existió en España, pues por los años 60 también, y estaba también en la órbita del Partido Comunista, entonces, había sacado las oposiciones en Madrid, aunque él quería regresar a Asturias en cuanto pudiera, y entonces ese primer año en...en...fueron dos años en Madrid, bueno fue terminar también el papeleo que implicó también hacer asignaturas y examinarme de asignaturas de Filosofía y Letras, las que había decidido también el Comité de Convalidación de Estudios, y una Tesina de Licenciatura, y sí, Juan Luís, como se sentía además muy comprometido en aquel momento, se apuntó inmediatamente a un movimiento que había de abogados laboralistas jóvenes, que eran también abogados de causas políticas, y en entorno de los despachos de Jiménez de Parga y de Peces Barba, estaba entonces aquí también un amigo muy cercano de él, Antonio Masip Hidalgo, iban siempre juntos a todos estos temas...llegamos a tener en casa, después de que nos casamos, escondido a un miembro del Partido Comunista porque había habido una redada por aquella época y naturalmente ni nos dio su nombre real, pero estuvo como seis meses, entonces ya había nacido mi hija Alicia, y bueno, finalmente ya, Juan Luís pudo pedir el traslado a Asturias, como funcionario, y entonces nos fuimos a Asturias. Yo había estado tratando de contactar con el Partido Socialista y con la UGT entonces en Madrid pero no supe, o sea aquel entorno en el que se movía Juan Luís era un entorno más bien comunista, y no habíamos llegado a contactar con los socialistas. Yo tenía claro que me iba a afiliar al Partido Socialista y a la UGT, entonces en cuanto ya llegamos a Asturias...

**S:** A los dos años ¿no?

**L:** A los dos años en el setenta y....Alicia nació en el 71, pues en el 72 nos fuimos a Asturias. Y entonces ahí ya , y a través de Pablo Castellanos

contactamos con Emilio Barbón y con el Partido Socialista y con la UGT en Asturias que era lo mismo, era, de hecho el Comité era igual

**S:** ¿Eran indistintos?

**L:** Eran indistintos sí. Y...hombre, había bastante vida en el Partido y en la UGT en Asturias a diferencia de otras regiones de España, en aquel momento los núcleos más importantes estaban en el País Vasco y en Asturias. Y empezamos la militancia, y debido a la represión en...había...en Asturias había sucedido algo con el Partido Socialista y la UGT, había muy pocos profesionales, de hecho cuando nosotros nos afiliamos, militaba de forma muy activa, porque defendía además en la cuenca minera, a los detenidos, o los temas laborales Emilio Barbón, que era abogado pero de familia minera, estaba casado con Manolita, que se habían conocido en Burgos porque Manolita, Manolita, la mujer, su padre había estado detenido en Burgos, había estado preso en Burgos, y como Emilio iba a menudo a ver a los presos en Burgos...y bueno, ya contactamos y entramos en eso...tenían siempre desconfianza respecto a las personas de clase media que ingresaban, yo no tuve ningún problema, a mí me admitieron inmediatamente porque claro la gente se informaba, preguntaron en el pueblo de mi padre, en Salas

**S:** Continuamos...dígame

**L:** Y, entonces en aquel momento había un despacho laboral, que había creado el PSOE o UGT, que era lo mismo, estaba Miguel Ángel Pino, lo habían...era un momento en que se empezaban a crear los despachos laborales para defender a los trabajadores y también para darse a conocer entre los trabajadores, estaba abierta una oficina, un despacho, estaban Miguel Ángel Pino y Ana Navarro, andaluces, del Partido y de la UGT de Andalucía, pero ellos, desconozco las razones, necesitaban irse de Asturias, entonces cuando nosotros nos afiliamos, como Juan Luís era abogado, le pidieron a él que se hiciera cargo de atender, pues a las personas que fueran en Gijón, porque es donde estaba a abierta la Oficina Laboral. Yo acompañaba a Juan Luís por las tardes, naturalmente no se cobraba, era pura militancia, y se correspondía en aquel momento...

**S:** No se cobraba, pero, ¿tampoco vds. pagaban una cuota de afiliados?

**L:** Sí, si, nosotros pagábamos nuestra cuota de afiliado como los demás, pero era la militancia que sentíamos en aquella época, había que hacerlo. Y entonces Juan Luís pidió...renunció a la dedicación plena como funcionario, y entonces trabajaba hasta el mediodía, y atendía por la tarde el despacho, y después por las mañanas se escapaba a los juicios. Se escapaba, digamos, de forma laboral, y, por el otro lado...

**S:** Vd. durante todo este tiempo ayudaba a su marido pero, ¿tenía alguna profesión?

**L:** No, no, no. Yo me involucré completamente, porque además yo, como había iniciado el... (S: Doctorado), el Doctorado, había elegido hacerlo sobre el exilio, y no había tenido problema aquí en la Universidad Complutense, y para que no fuera conflictivo y me dieran la autorización, dije que iba a ser una investigación sobre el exilio social, no sobre el otro. Y, el doctor Sánchez Barba aquí en Madrid lo había aceptado y no había tenido ningún problema. Y había estado en México, estuve...pues por aquellas fechas estuve cuatro meses recogiendo información, grabando, hablando con la gente..., pero cuando ya estábamos en Asturias, a mí me asignaron, al trasladar el expediente, al Departamento de Historia Moderna, no había Historia de América en aquel momento en la Universidad, y el Catedrático, el que lo llevaba allí era otra cosa, era un señor muy conservador, y al final yo me di cuenta de que no iba a hacer nada de eso, y un día con todo el dolor de mi alma, con todo el dolor de mi alma cerré aquellos papeles, y decidí que lo que iba a preparar eran la oposiciones de enseñanza media.

Empezamos a reorganizar el Partido y la UGT en Oviedo, porque en Oviedo había habido una caída unos años antes y estaba prácticamente desmantelado el Partido ahí. Era un partido muy importante o estaba muy activo en las cuencas mineras, en las cuencas, yo siempre digo que todo empezaba y todo terminaba en las cuencas, era la mayor parte de la gente, y en Gijón, porque en Gijón en ese momento era gente que, que se había trasladado desde las cuencas, y tradicionalmente Gijón había sido una zona anarquista, no de tradición socialista. Pero bueno, había ya un núcleo muy importante especialmente con Marcelo García Suárez y su mujer Encarna. Entonces,

bueno, pues nos...era la militancia de aquel momento que era distribuir *El Socialista* y *El Adelante*, que era el órgano de la Unión General de Trabajadores, junto Marcelo mucho y con Encarna, y era a veces redactar los pasquines, distribuir los pasquines, y si se hacían reuniones, se trataba de aumentar la filiación y al mismo tiempo que se repartían los dos periódicos a gente que sabíamos, que nos decían que podían ser, que eran simpatizantes, que podía estar interesado, bueno, pues había que, con motivo de llevarles la prensa, había que hablar con ellos, informarles, comentar, y aumentarla, y aumentar la filiación.

**S:** y, ¿sufre algún tipo de represión en algún momento o es capaz de mantener esta clandestinidad?

**L:** No, sí...en un momento determinado en el... (*duda*), ni puedo fijar ahora la fecha, pero yo creo que fue en el 73, hubo una reunión del Comité Provincial de la UGT-PSOE, y a mí me informaron, me dijeron que habían decidido que yo debía ser la Secretaria de Formación, y estaba también ayudando a las Juventudes Socialistas, todavía, por edad todavía me correspondía estar en las Juventudes Socialistas, y entonces empezamos a organizar también la formación

**S:** ¿Hasta que edad se estaba en la Juventudes?

**L:** Hasta los 29.

**S:** 29 años

**L:** Sí, entonces empecé a formar parte del Comité del Partido y de la UGT como Secretaria de Formación, se hacían cursos, eran cursos naturalmente de, bueno pues curso de historia del Partido y de la UGT, y cursos también de militancia.

**S:** ¿Y dónde se impartían?

**L:** En las casas. (**S:** en las casas), no había naturalmente local (**S:** lógico). En Gijón, no en Avilés, se empezó contactar con algunos grupos que procedían de las organizaciones cristianas, y entonces allí en algún momento se hacían reuniones en algunas Iglesias. Hombre, al ser mi marido, entonces, abogado, la casa nuestra en Oviedo...en principio había una oficina también ahí de, la

propia de abogado de Juan Luís, entonces eso facilitaba el que pudiera entrar y salir gente...

**S:** Como de tapadera..

**L:** De tapadera. Y aparte si lo sospechaba la policía, no era lo mismo entrar en una casa donde había un despacho laboral, era más complicado, más difícil para la policía, que una casa normal. Y...entonces, pues aquello facilitaba. En casa de Marcelo, recalaba toda la gente que venía para reuniones de Madrid y demás pero en nuestra casa también. En algún momento estuvo hospedado pues, incluso Felipe González y Carmen Romero, sí, y...bueno, se fue abriendo la situación política porque claro el régimen aquél se desmoronaba, aquello no podía seguir eternamente y...pero eran momentos complicados porque al mismo tiempo la...bueno, estaba gobernando la extrema derecha, pero había grupos más recalcitrantes que no, que se movían contarios a cualquier tipo de apertura que se pudiera estar dando. Teníamos mucho cuidado. Yo recuerdo que como Secretaria de Formación hicimos y redactamos también, hablando con los demás porque había como normas escritas de precaución clandestina verbales, pero hicimos incluso un esfuerzo de reunir todo aquello de forma ordenada para que la gente tuviera unas ideas claras de lo que significaba tener una coartada preparada si había que ir a algún lugar, pues entrar y preguntar en una tienda por algo para que se pudiera decir si pasaba algo, que se había ido a aquella tienda a buscar algo, y este tipo de instrucciones.

**S:** ¿Quién marcaba y dónde se marcaban las directrices del Sindicato? ¿En Toulouse, en el Interior? Porque en esos momentos hay un poco una disputa ¿no?, por quién lleva las directrices de UGT.

**L:** Sí, bueno, lo que hay que decir es que los socialistas asturianos, y ugetistas, poco después de que llegaron a Francia y terminado el drama de la guerra mundial, por aquellas fechas crearon la Comisión Socialista Asturiana, los socialistas que habían salido. Pues para ayudar a los que estaban en peor situación dentro de Francia, y a los del Interior. Entonces siempre estuvieron organizados. Y después en México también, estaba Purificación Tomás, María Luisa Fernández, en México organizados. Y en Francia estaban Manuel Simón, Garnacho, Manuel Garnacho, y ellos, ayudaban económicamente a

Asturias. La Comisión Socialista Asturiana, organizaba actividades en México o en Francia, reunían fondos y se los mandaba...y esa misma gente de la Comisión Socialista Asturiana, fueron casi los primeros que plantearon en las discusiones político y sindicales, del Partido que estaba entonces en el exilio y de la UGT, que la dirección tenía que pasar por el Interior. Entonces en Asturias...

**S:** ¿Era necesario?

**L:** Era necesario, pero lo que te digo es que los socialistas asturianos en el exilio y los ugetistas, entendieron desde un primer momento, fueron partidarios, de...pues de que las decisiones se tenían que ir tomando en el interior de España, porque en el Interior era donde se conocía la realidad bien, y se sabía como, como actuar. Entonces, los compañeros que mantenían el contacto con el exterior, Marcelo, Marcelo García, Agustín, Emilio Garbón, tenían pues los contactos con Madrid, tenían los contactos con Toulouse, con Francia, y yo nunca detecté ningún tipo de conflictividad, lo tenían claro, y lo tenían claro los socialistas de...asturianos que estaban en el exterior.

**S:** En esos momentos ¿cuál era la línea de acción de UGT?, porque también está la irrupción de Comisiones Obreras, ¿cómo se asume eso...?

**L:** Aquello era uno de los temas permanentes de discusión. Los comunistas habían aceptado una línea que era tomar parte en las elecciones de enlaces sindicales y penetrar en el sindicato vertical, y la UGT y el Partido Socialista, eso lo habían rechazado, porque creían en la estrategia que se marcaba que a la larga se demostró que era la correcta. Pues se trataba de hacer quebrar al Sindicato Vertical, que era un sindicato opresivo de los trabajadores. Entonces, en aquellos momentos, tenían una ventaja los comunistas, habían creado comisiones obreras y tenían un margen de actuación en el entorno de la figura de los enlaces sindicales. De esa forma sin ningún problema podían estar permanentemente dirigiéndose a sus compañeros de trabajo, o compañeras de trabajo, y los compañeros de la UGT y del Partido Socialista, en el ámbito laboral, pues se dirigían a ellos, sobre la base del prestigio que podían tener como trabajadores y como defensores de los demás. Y naturalmente que los había con este perfil y numerosos en Asturias, sobre todo en el sector minero y

en el sector metalúrgico. Eran los núcleos principales de actividad, Asturias en aquel momento tenía un sector minero muy importante, y un sector siderúrgico también muy importante, y la oficina laboral sirvió, bueno sirvió, no en un sentido de utilización pragmática, tuvo mucho sentido para ir recogiendo también a los trabajadores hacia las ideas de la UGT. Sin duda muchos de ellos cuando se acercaban al despacho laboral porque les habían dicho que ahí les podían ayudar, les habían dicho también que era gente de la Unión General de Trabajadores y...hubo un juicio por aquella época muy importante, el de las subcontratas en ENSIDESA, que era la empresa siderúrgica, y...ese juicio, porque había unas diferencias laborales, salariales, de condiciones de trabajo muy marcadas, realizando el mismo trabajo, entre los que eran de plantilla fija y los que habían ido contratando con ese sistema. En el despacho laboral estuvieron llevando aquel juicio, los estuvieron llevando Juan Luís Rodríguez Vigil y un abogado que apareció también con posterioridad que era, Ardagán, y cuando ya estaba todo preparado para el gran juicio se... fue Felipe González como abogado laboral, cuando se le llamaba Isidoro, él fue ya casi para cerrar todo aquel proceso, que tuvo éxito, laboralmente, y fue un aldabonazo para la UGT.

## **CAPITULO V: Transición y democracia**

Entonces vino el Congreso del 76, el XXX Congreso de la UGT, que es el primer congreso, no fue realmente convocado oficialmente como un congreso sino como unas jornadas de estudio, fue un intento para ir rompiendo la ilegalidad de entonces y ocupar ese espacio, y se consiguió con dificultades y demás que se autorizara. Se celebró dentro de la glorieta de Cuatro Caminos, en el restaurante Biarritz, y fuimos como delegados. Vuelvo a recalcar que en aquel momento Asturias tenía numerosos delegados, le correspondían numerosos delegados, igual que a los vascos, y, a la hora de elegir la mesa, los compañeros de Asturias me propusieron a mí para estar en la mesa. Fui Secretaria de Actas de ese congreso, del XXX Congreso. Y, bueno, había venido también mucha gente de la Agrupaciones, de las Secciones, de la Uniones, se llamaban de la UGT, en el exterior, y entonces se había decidido

en la ponencia de estatutos que iba a haber una Secretaría de Emigración, y empezó la negociación aquella, y yo salí elegida Secretaria de Emigración de aquel Congreso de... (**S:** El XXX) de la UGT. Entró también otro compañero de Asturias, Marcelo, Marcelo García, y estuvimos en aquella dirección, bueno en la dirección de la UGT, pues hasta el congreso de fusión con USO... Yo tenía dificultades, ya en ese momento mi matrimonio empezaba a... bueno ya venía yendo mal desde hace algo de tiempo, y a eso estaba contribuyendo también la militancia casi a tiempo completo en la UGT. Siendo Secretaria de Emigración estuve en, estuve invitada por los sindicatos suecos en Estocolmo en un seminario, en unos cursos que organizaron sobre emigración, sobre los emigrantes o la emigración que eran muy fuerte en aquel momento, había mucha emigración todavía española y de otros países en Europa. Estuve en aquel curso, yo estaba embarazada de mi segundo hijo, y tuve un aborto ahí, el aborto se provocó porque a continuación de Estocolmo, yo iba como Secretaria de Emigración, estaba previsto que estuviera en Bonn, en Alemania y entonces a mí me hospitalizaron. Entonces, bueno, perdí el bebé, y toda esa situación se hizo, se me estaba haciendo muy difícil. Entonces cuando, como habían empezado las negociaciones con la, con USO, y la idea que se tenía era que no se iban a crear, no iba a ser la suma de las dos Ejecutivas, la unión se hacía dentro de la UGT, y se mantenía el mismo número de miembros de la Directiva. Entonces yo le dije a Nicolás Redondo de que podía prescindir perfectamente de mi militancia porque tenía..., y de la dirección de la UGT, porque, porque tenía dificultades. (**S:** Sí porque no se encontraba muy bien).

**S:** Vamos a volver un momento a ese Congreso, al XXX Congreso, ¿Qué líneas se marcan a partir de ese momento? Por ejemplo, son los momentos de la Transición y se plantea la defensa de una democracia, por ejemplo ¿la idea de la República ya se abandonó?

**L:** No en aquel momento todavía no (**S:** Todavía no) se había abandonado, todavía estaba... primero se habían estado abriendo espacios políticos, se estaba definiendo lo que debía ser la democracia, pero ni en el Partido Socialista ni en la UGT en aquel momento, se estaba discutiendo el tema de la forma de estado. Lo importante era la democracia, la forma de estado

después...hombre después podemos comentar algo sobre la Constitución, el debate de la Constitución, porque ahí se discutió la forma de Estado, y el Partido Socialista mantuvo una enmienda sobre la forma de estado republicana, dentro de la Constitución pero la relación de fuerzas era mayoritaria para los grupos parlamentarios partidarios de la monarquía, y ese voto particular se perdió en la comisión constitucional. Pero en aquel momento lo que se planteaba era democracia, libertad... (S: legalización...). **Aquel Congreso se centró mucho en el tema de la unidad sindical. La unidad sindical es una aspiración siempre del mundo laboral, porque la unidad de los trabajadores, da fuerzas para la solución, da más fuerzas ¿no? para resolver los problemas. Pero esa unidad no puede ser una unidad impuesta. Entonces había un discurso de Comisiones Obreras, del Partido Comunista, que era ¡Sindicato Único!, y la UGT decía unidad sindical. Sindicato parecía ser, la intención de que se impusiera un sindicato ¡único!, a todos los trabajadores, y la línea de la UGT era aspirar a la unidad pero sobre la base de la discusión democrática de las líneas sindicales y políticas. [37' 00" – 37' 54"]** Entonces ese fue uno de los temas principales de discusión del Congreso. Y otro de los temas fue justamente la incompatibilidad de cargos porque la mayor parte de...en realidad venían a ser en las Direcciones de la UGT y del Partido, quizá menos en la Federal, o en la Nacional, entonces llamada Nacional, pero desde luego en las locales y en las regionales era prácticamente la misma gente la que conformaba el Comité de la UGT y la que conformaba el Comité del Partido Socialista. Entonces uno de los temas que se discutieron en ese Congreso era la incompatibilidad. Aquello en aquel momento era una barbaridad porque no había suficientes afiliados y si empezaba a haber una base importante de afiliados, había que saber también, había que tener cuidado, había que tener cuidado para saber quiénes eran los que se estaban afiliando, sin duda la mayor parte era gente convencida y..., pero muchas veces también tenían que pasar por un rodaje de un año ¡o de dos! para conocer el funcionamiento de la UGT o del Partido. Pero aquello fue un enorme tema de debate democrático en aquel Congreso, y al final claro la conclusión era que, que era una decisión democrática de cada una de las dos organizaciones, y

cuando en una asamblea se elegía a unas personas, y en otra asamblea distinta de forma democrática, se elegía a otros responsables, y coincidían, era una decisión que ya habrían sopesado los que les elegían. Eso fueron casi los temas más importantes sí.

**S:** Luego, el sindicato se legaliza en junio del 77 y se adaptan a una nueva situación ¿no? ¿Cuándo la UGT pasa de una lucha política y pasa ya a atender a las necesidades de los trabajadores?

**L:** Hay otro contexto en aquella época que llevó... a...o.. que ocupó muchísima atención a la dirección de la UGT y a la actividad, porque cuando...hay un momento, en el que Suárez en realidad llegó a coincidir con la opiniones o con la estrategia de Comisiones Obreras. En un momento determinado Suárez quería que se mantuviera, bueno Suárez y todo el entorno político de Suárez, quería que se mantuviera el Sindicato Vertical democratizado, querían separa los empresarios, que se organizaran de forma autónoma pero, dentro de aquella misma estructura participarían corrientes o sensibilidades sindicales y una de ellas podía ser la UGT y otra Comisiones Obreras. Y Comisiones Obreras estaba de acuerdo, hay que acordarse de lo que había sucedido en Portugal. En Portugal donde la UGT, o el equivalente de la UGT no tenían la fuerza que tenía en aquel momento en España. Pues efectivamente el movimiento sindical comunista ¡pudo! infiltrarse dentro del sindicato fascista o el sindicato vertical y hacerse con él. Entonces la UGT tenía que romper esa estrategia, pero eso se trasladaba a la base laboral, porque en el momento que desaparece el sindicato vertical obligatorio, pues por el desconocimiento, habían sido cuarenta años de dictadura, y la información, muchos trabajadores no sabían qué iba a pasar, y entonces con la negociación de los Convenios Colectivos o con la defensa de sus intereses. Entonces es la época del asambleísmo, y el asambleísmo aquel, lo fomentaban Comisiones Obreras, y también la CNT, lo que se movía en aquel momento de la CNT. Y fue un momento enorme de confusión porque en, yo recuerdo que por aquellas épocas, que estaba en la dirección, en la directiva de la UGT, que en Asturias, terminaba, concluía el convenio de la construcción, y...y entonces empezó a desarrollarse un movimiento asambleístico. Había un grupo de anarquistas

que...que se desplazaban de provincia en provincia, según iban concluyendo los convenios colectivos en cada...entonces a ese caldo de confusión y de necesidad de participación que tenía la gente en España, pues le daban un poco de organización, digamos, por debajo, y coincidía ahí también con el Partido Comunista. Entonces, aquellas, aquella huelga de la construcción en Asturias, pues...se...bueno, había huelga general y había asambleas en la plaza de toros, por señalar la importancia numérica de los trabajadores de la construcción de los distintos tajos que había en Asturias se reunían ahí, y entonces aquello era una enorme confusión, donde se pedía sindicato único, bueno, pero lo pedían a lo mejor veinte personas que estaban organizadas previamente. Y cuando pedía la palabra un ugetista, y cuando hablaban de unidad sindical, y decía, es que a mí no me van a obligar aquí y por la decisión de una asamblea de yo no se quien estamos aquí delante, a estar en un sindicato, que yo ya bastante obligación tuve, cuando faltaba la libertad, y estaba sindicado obligatoriamente en lo demás. Aquella huelga se estuvo prolongando muchísimo tiempo hasta..., incluso a las primeras elecciones.

**S:** ¿Cómo eran las relaciones entre el sindicato y el partido ya en democracia?. Porque hay momentos de crisis...hasta que ya hay una diferenciación más clara entre UGT y PSOE...

**L:** Sí, sí. No bueno, las dificultades fueron cuando el PSOE llegó al gobierno. Yo en ese momento ya no estaba en la UGT Nacional, y entonces un poco la experiencia que puedo tener es la, visto desde Asturias, porque...después de dejar la UGT, nació mi hijo, y vinieron las elecciones, las primeras elecciones, no se sabía, las que convocó Suárez, no se sabía si iban a ser constituyentes, hasta que no terminó ese primer proceso, la UCD hablaba de reforma política. Y ya en aquel momento sucedió, pues algo parecido, a mí me pusieron en la lista, pero yo todavía pues tenía una situación familiar, pues complicada, porque me estaba divorciando, entonces salí la cuarta en la lista del Partido Socialista. Pero a continuación vinieron las elecciones municipales y si salí Concejal, por aquellas fechas también saqué las oposiciones de enseñanza media, y entonces estuve trabajando en el instituto y como Concejal. Cuando terminé el proceso constituyente se convocó un referéndum y elecciones para

la primera legislatura. Me volvieron a pedir estar en la lista, y estuve otra vez la cuarta en la lista, no la quinta en la lista, salieron cuatro diputados, y al cabo de un año, al cabo de un año dimitió Jesús Sanjurjo que era el cabeza de lista, para estar más cerca de la actividad política en Asturias, entonces yo pasé al Congreso de los Diputados, yo seguía siendo miembro del Comité Regional de, la Comisión Ejecutiva Regional de la UGT de Asturias. Por aquella época empezamos a organizar la Federación de Trabajadores de la Enseñanza y fue Secretaria General de la... (S: de la FETE), de la FETE de Asturias.

## CAPITULO VI: Balance

**S:** Muy bien como nos quedan cinco minutos porque se tiene que ir a y media, le voy a pedir si puede hacer un balance, así breve, de la trayectoria sindical que ha tenido y de la valoración de su participación en la UGT y de la UGT en general.

**L:** Sí. En aquella época en la que se desmoronó el Sindicato Vertical, fue un momento también de una actividad frenética en la base de la UGT, porque por el propio desconocimiento que tenían los trabajadores, o muchos trabajadores, de la vida sindical concreta. En aquellos sectores donde no había una tradición sindical anterior a la guerra, a la guerra del 36, en realidad si llegaba una persona de Comisiones Obreras y decía lo que era Comisiones Obreras, en ese momento en esa empresa se afiliaban a Comisiones, pero si llegaba primero alguien de la UGT y explicaba con detalle, con tranquilidad lo que era la UGT, la gente tomaba la opción de afiliarse a la UGT, entonces fueron aquellos dos años de la organización de la UGT de clarificación, pues quizás de las etapas, con las dificultades que se hayan podido tener, que guardo yo con más satisfacción. No se si porque yo soy de vocación ¡profesora!, era una didáctica de llegar y explicar a la gente, transmitir lo que era la democracia, en ese caso, la democracia sindical. Y entonces es esa etapa de conocimiento además de otras personas que tenían las mismas preocupaciones y las mismas ganas, el balance que yo guardo con mayor recuerdo, y yo creo que esa generación hizo algo muy importante, porque la democracia hay que vivirla y hay que conocerla, y son esos años, en los que se hizo un esfuerzo enorme

por ganar espacios de libertad, pero también por dar a conocer y decir, y las vivencias de la democracia sindical y de la democracia política.

**S:** Muy bien. Pues muchas gracias Ludivina.